
 

 

 

 

 

 

 

Выступление  
Акыйкатчы (Омбудсмена) Кыргызской Республики  

А.Б. Абдрахматовой  
 

Позвольте первую очередь выразить благодарность за возможность участия в седьмом 
заседании Евразийского Альянса Омбудсменов. Татьяна Николаевна, позвольте в вашем лице 
поздравить институт уполномоченного по правам человека Российской Федерации с 25-летием. 
На самом деле сейчас мы пока прошли экскурсию видны были данные и результаты вашей 
работы. Институт уполномоченного по правам человека Российской Федерации показывает 
наилучший опыт взаимодействия с государственными органами, работы с гражданами и работы с 
людьми имеющие иное гражданство. 

Я рада, что имею возможность с вами, вот мы как раз в Кыргызстане 26 октября при 
проведении нашего Юбилейного мероприятия подписали меморандум и, как раз-таки, 
предусмотрели новые механизмы взаимодействия, где в первую очередь именно по вашей 
инициативе были включены пункты о проведении совместных приемов граждан, что является 
одним из важных компонентов правового просвещения граждан, повышения правовой 
грамотности населения обоих государств, что в свою очередь ведет  к консолидации, системному  
улучшению дружественных связей, и самое главное, улучшению ситуацию в области прав 
человека. 

Я думаю, что правозащитная карта, которую вы показали также является отличным 
показателем и опытом. Мне эта очень идея понравилась, и мы тоже будем реализовывать у себя, 
потому что на самом деле владеть ситуацией в стране, тем более федерации таких размеров, чтобы 
своевременно принимать решения, где и каким образом больше внимания уделить тому или иному 
виду прав человека это очень важно. Да и то, что новые технологии, новые возможности, 
цифровые возможности используются в работе уполномоченного по правам человека это конечно 
показатель лучших передовых опытов, внедряемых в институте. Для нас это будет полезно, я 
думаю. Мы разговаривали с сотрудниками института уполномоченного правам человека 
Российской Федерации, что необходимы эти данные в разрезе наших граждан, которые пребывают 
у нас здесь по различным причинам, различными целями. Таким образом мы можем получать 
своевременно, что происходит с нашими гражданами.  

Правовая грамотность, правовое просвещение, в некоторых странах это называется 
правовая пропаганда – это важный инструмент, на котором зиждется стабильность и развитие 
государства, так как мы все знаем постулаты Оруэлла и других наших классиков о том, что в 
менее образованном обществе происходят слухи, сплетни. Чем менее образовано общество, тем 
больше катаклизмов в этом обществе, тем больше люди подвержены различным манипуляциям, 
что сейчас является одной из больших угроз современного государства в любой точке мира, 
потому что социальные сети и возможности интернета, они с молниеносной скоростью 
распространяют любые фейки, любые сплетни любые страхи, угрозы, которые могут появиться, и 
не всегда государство, государственные органы успевают обозначить, что это ложь. 
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Поэтому мы видим последствия таких войн и последствия таких манипуляций. Поэтому 
правовое просвещение сейчас важно, на мой взгляд. Вот и в нашей стране в отношении детей 
очень часто обсуждается, что необходимо закрывать контент неблагоприятный для детей в сети 
Интернет и возможно ограничить детей от интернета. Также есть угрозы и риск религиозного 
экстремизма, радикализма, который также уже намного лучше используются в сети Интернет, 
нежели государства успевают просвещать и образовывать свое население.  

Сейчас наши институт омбудсмена Кыргызской Республики конечно в большей степени 
озадачен тем, как используя интернет, улучшать ситуацию с правами человека и, в первую 
очередь, с распространением достоверной информации, с распространением правовой 
информации, с распространением консультации для наших граждан как находящихся на 
территории Кыргызской республики, так и находящейся за ее пределами. 

Мы внедряем онлайн прием граждан, онлайн запись, да мы пытаемся идти в ногу со 
временем, но пока к сожалению государственные органы отстают от все новых и новых 
инструментов, которые появляются в интернете.  

Индекс правовой грамотности проводит одна из аналитических организаций, 
аналитический центр НАФИ, и вот по их данным в 2020 году правая грамотность россиян 
составила 47%, 22 % опрошенных сказали, что сталкивались с нарушениями своих прав, а 48 % 
хотят повысить уровень своей правовой грамотности. Я думаю эти цифры схожи в наших странах. 

Поэтому нам необходимо вести ежегодные исследования, оценивать базовое состояние 
правовой грамотности нашего населения, принимать совместные мероприятия и к концу года 
делать очередной срез и смотреть насколько повлияло наше мероприятие на правовую 
грамотность населения. 
И как раз туда мы могли бы заложить то, каким образом мы должны бороться или предупреждать 
нарушение прав человека в связи с информационными манипуляциями, с распространением 
фейков и недостоверной информации в интернете, в мессенджерах. Мы можем закрыть некоторые 
сайты, но закрыть мессенджеры практически невозможно. Поэтому, если это невозможно, нам 
нужно учиться правильно избегать риски и использовать возможности. 

Также, как и в РФ, во многих на уровне стран СНГ приняты модельные законы и очень 
много законов в том числе регулирующих сферу образования, правового просвещения. У нас 
также есть закон «Об образовании», закон «О гарантированной государственной юридической 
помощи».  Министр юстиции очень прогрессивный, проводит очень большие реформы в сфере 
правового просвещения граждан, а также специально создан Центр правового просвещения при 
Министерстве юстиции, с которым у нас ведутся совместные мероприятия, а также с 
Министерством образования, на уровне высших учебных заведений, на уровне школ. 

Мы также усиливаем сотрудничество с нашей научной средой, если научные круги к нам 
присоединятся и будут усиливать наши посылы государственным органам, государству, своими 
исследованиями и возможными нахождениями пути решения, то эта ситуация будет меняться. 

И у вас уже есть хороший опыт, создан научный центр и нам также интересно посмотреть 
взаимодействие в рамках сотрудничества с научными кругами. Поэтому сейчас в ногу со 
временем нам важно попробовать найти ответы, как мы можем повышать правовую грамотность 
населения.  

И самое главное, на мой взгляд, сейчас в правовом просвещении граждан, мы должны 
исходить не только с позиции «Я имею право», но и с позиции «Я несу обязанность», потому что 
очень странно, что большинство наших курсов, большинство наших буклетов тренингов 
конференций посвящено позиции «Я имею право». Мы научили, на самом деле, более или менее 
наших граждан говорить: «Я имею право». А вот «Я несу обязанности» или «Я должен», к 



сожалению, в этой части на мой взгляд проходит меньше образовательных программ, и я все-таки 

думаю, что мы сейчас должны нести уже эти два компонента однозначно всегда и везде и на всех 
уровнях и учить не только правам, но и обязанностям наших граждан, потому что если люди 
будут понимать границы возможного, то будет меньше нарушений прав человека и, конечно, вся 
ситуация в области прав человека будет улучшаться.  
 

 


